



# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE COMPOSTELA

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

OFICINAS. RUA NUEVA, 16

En Santiago, un mes, 1 peseta—Demás puntos de España, pago adelantado trimestres, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extrajero semestre, 20

No se publica los días siguientes á festivos.

No se admiten los originales sin firmar

## Sección Oficial.

### LA GACETA

recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto declarando mal suscitado, y que no da lugar á decidir, una competencia entre el gobernador de Santander y el juez de Castro-Urdiales.

Hacienda.—Real orden derogando la de 13 de Diciembre último sobre contribución industrial de tabernas y figones, y fijando las nuevas cuotas.

—Relación de los individuos declarados con derecho á pensión desde 20 de Junio pasado que han pedido el cobro de sus haberes en la Caja de Ultramar.

Estado.—El Centro de información Comercial publica noticias referentes al comercio de vinos en Francia é Inglaterra; al del aceite de oliva en Rumania, y á otros asuntos de interés.

Gracia y Justicia.—Listas de aspirantes á varios Registros de la Propiedad.

Guerra.—Continuación de la lista de fallecidos en el ejército de Cuba, durante el año pasado.

Marina.—Avisos á los navegantes.

Gobernación.—Inhumaciones autorizadas y defunciones en Madrid el día 14 de este mes.

Fomento.—Anuncio de subasta para la restauración y saneamiento del claustro de la catedral de Burgos; conservación de carreteras y de otras obras,

### BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA

Real orden respecto del nombramiento de las juntas locales de prisiones.—Telegrama que publicamos en otro lugar.—Requisitoria contra doña Elisa Martínez Pardo.—Venta de varias fincas en Buján.—División en secciones de los distritos de Outes, Sanfiso, Trazo, Villarmayor, Laracha, Santa Comba y Cúrtis.

## La desgracia de ayer

No ha faltado quien con triste presagio haya supuesto que en estos días á los cuales presentes y concurridas fiestas dan singulares movimiento y animación, hubiese alguna víctima ineluctable de esta misma animación y movimiento.

Quien así ha venido á turbar el público regocijo, despertando un vivo sentimiento de conmiseración y duelo, fué la desgraciada mujer María Souto, muerta á la una y cuarto de ayer tarde, en virtud de un deplorable accidente.

Pasaba por la carretera en dirección á la estación ferroviaria, el ripert que presta servicio á la misma y propiedad de la empresa de coches «La Ferrocarrilana», cuando al llegar al sitio frontero al comienzo de la Carrera del Conde y desemboque del callejón de Matacanes, traía el referido vehículo á distancia de unos cinco metros á la susodicha mujer. Según declaración de varios testigos, ésta se vino al suelo repentinamente, trató el conductor del ripert de contenerlo, y á pesar de que los caballos de éste iban á un trote muy corto, no habiéndose podido evitar el percance, pasó el coche por encima del cuerpo de la citada mujer, que inmediatamente era cadáver.

El hecho fué presenciado por un matrimonio que en estos días tiene establecido un puesto de caramelos al lado de la carretera frente al comienzo del paseo de Méndez Núñez por su parte de la población, y á unos tres metros del preciso punto en que ocurrió la desgracia.

El dueño de este puesto José Alfredo y Sarah, natural de Fez (Marruecos), de 33 años y que se dedica á confitero ambulante, nos manifestó momentos después de la ocurrencia y haciendo protestas de imparcial y desinteresado, que no había habido imprudencia alguna por parte del cochero; que él le había visto hacer esfuerzos por parar el ripert; que la mujer que bajo todas apariencias iba muy tranquila por la carretera, cayó por sí sola á unos tres metros delante de los caballos del tiro; que él—nuestro principal informante—y su esposa dieron voces de aviso al cochero, quien al oír la primera exclamación ya tiró de las riendas y dió freno; que á pesar de ello, el ripert no se paró hasta haber cogido con el par izquierdo de ruedas á la mujer yacente, atravesándole la rueda menor la cabeza y pasándole otra por sobre una pierna; y que, por haberse desmayado su esposa á la presencia del terrible suceso, no pudo atender

á la víctima, que notó que al instante dejaba de existir.

Análogas manifestaciones nos han hecho, en la parte que les incumbe, la mujer del mencionado ambulante, llamada Eladia Rodríguez Díaz; un herrero del Castañeiriño apellidado Tarán, y el municipal Antonio Gato Alonso, que estaba en la fatal hora á la entrada de los jardines de Méndez Núñez y que detuvo al conductor del ripert, en seguida de ocurrida la catástrofe.

Presentáronse allí momentos después de ella, el Juez de Instrucción accidental señor D. Bernardo Maiz Eleizegui, los médicos forenses Sres. Porto y Barreiro, el escribano habilitado D. Maximino Valeiras, acompañados del oficial de la Secretaría don Enrique Boján y un ugiar. Allí estaban custodiando el cadáver, los cabos de municipales señores Maroño y Serrano y varios números.

Guardaba el cadáver la posición decubito lateral izquierda con la boca á tierra; presentaba la cabeza cubierta con pañuelo de algodón, que impedía observar las lesiones debidas padecer en ella; y ofrecía una herida cerca del cuello, de la que manó en los primeros momentos abundante sangre.

Practicadas las oportunas diligencias en el lugar del suceso, fué trasladado á la sala de disección de Fonseca, anfiteatro judicial, el cadáver, donde se le practicará la autopsia esta mañana á las nueve por los médicos forense y sustituto.

El juzgado recibió ayer á las tres varias declaraciones más de las que se le prestó en el sitio del suceso, entre ellas, la del detenido conductor del ripert Manuel Tejero (a) *Florete*, que, dicho sea de paso, cuando ocurrió lo narrado, no llevaba á nadie en la diligencia.

También compareció ante el Juzgado la dueña de la casa número 34 de la calle de Carretas, donde vivía la finada y en donde un tiempo se había ganado la subsistencia dando lecciones á los niños de los menestrales vecinos de la calle.

La declaración de esta señora ha debido ser importante, según hemos colijido de la reproducción que de ella dijo hacernos, en que nos firmó que á la María la daban síncope de un mes á esta parte, y que con frecuencia había tenido ella que auxiliarla.

Por otra parte, la finada era muy sorda y ambos extremos garantizan la conducta desplegada en este caso por el mayoral, cuyos antecedentes acusan pericia.

Este fué puesto en la cárcel á las cinco de la tarde.

La desgracia impresionó mucho á la gente que salía de la fiesta habida en la cercana Sociedad Económica, la música de cuyo acto, había suspendido de tocar con tan triste motivo.

Dios haya acogido en el Cielo el alma de la finada, para la que pedimos á nuestros lectores una oración.

## Las fiestas del Apóstol

Mucho había que decir, de reseñar al detalle los festejos del día de nuestro Santo Patrón.

Desde media noche en que habíamos dejado la Plaza de Alfonso XII donde se concluía uno de los mejores para reseñar los habidos, hasta la iluminación de anoche en la Alameda, ¡cuántas escenas dignas de nota merecían ser reproducidas! ¡cuántas solemnidades y regocijos, que describir! y cuántos objetos digno de llevar á nuestra información.

En ella tendremos que ir á salto de mata ya que limitación de espacio nos impide por hoy ser tan extensos en esta revista y que resultase tan completa como repetimos estas grandes fiestas se merecen.

### LAS DEL 25 Y 26

Después de la en toda España célebre fiesta pirotécnica nuestra de la víspera del Apóstol, la gente del pueblo, y más que esa lá gente de la aldea, se dirigieron en animados y bulliciosísimos grupos, á la Alameda y Santa Susana, la primera iluminada profusamente, á continuar el baile que habían tenido en la histórica plaza y que duró delante de los puestos de la feria y á la luz de los moribundos candiles ó quinqués de estor, hasta cosa de las tres de la madrugada en que el «gris» que soplabá, hizo que cada mocheu se marchase á su olivo. Hay que advertir que el olivo de los «mochuelos» de nuestros aldeanos, son los bancos de piedra del paseo, que con tal de nuestros hombres no pagar posada les resultan más blandos que colchón de pluma de cisne.

A las ocho tocaron diana por las calles para los trasnachados del día anterior, la banda militar, la municipal con sus dos marimónadas gaitas nuevas, las cornetas y tambores del batallón, la «insigne» charanga de Arca y varios gaiteros entre ellos uno con su correspondiente «chaco tamborileiro» vestidos por obra y gracia de la Comisión de festejos, tan á la usanza «da terra» que de fijo que en la mismísima Cacheiras no los conocían (á los gaiteros)

La función religiosa, una de las más solemnes, la que más si es posible mejoría de unas á otras, de las que se celebran en nuestra Basílica en el transcurso del año.

En el acto de la ofrenda el Gobernador Sr. Salas pronunció la siguiente hermosa oración:

«No puede haber honra mayor para un «astur» tan devoto como yo de Santa María de Maranco, y admirador tan entusiasta de su magnífico fundador el glorioso Rey don Ramiro I, que la que me cabe en este solemne momento.

Delegado por los Reyes de España para depositar en esta Santa Basílica la piadosa ofrenda con que anualmente patentiza su fé la inextinguible religiosidad española, duéleme que la humilde personalidad mía no corresponda adecuadamente á la magnitud del regio encargo.

Honor es este, el de alzar mi voz en nombre de mi Rey y de mi Patria, ante los altares que cubren nuestro glorioso sepulcro, que no trocaría yo, católico ferviente, por las más brillantes distinciones terrenas.

Séame permitido ejercitarlo en demanda de nuestra celestial intercesión para que Dios ampare y haga prosperar el Reino desmembrado por recientes desastres y atribulado por crueles adversidades.

Bien quisiera yo ¡Santo Apóstol! ser intérprete fidelísimo de la nacional devoción con que la madre de Alfonso XIII, os envía este presente; devoción sólo comparable con el espiritual ardimiento que, en ocasión parecida, encendiera y animara la fé de la madre de San Fernando.

Recibid, pues, los votos y oraciones de doña Cristina, con la misma benevolencia y predilección con que en otro tiempo recibisteis los de doña Berenguela.

Haced, como os lo pedimos contritos y humillados, que el Rey Alfonso XIII llegue á ser otro San Fernando; y como aquél gobierno sus pueblos con amor y justicia y devuelva á España su gloria, su grandeza y su renombre y fama.

Si San Fernando, con vuestra protección y ayuda, reconstituyó la Patria y devolvió á Compostela en día para siempre memorable las puertas y campanas del Santuario, en hombres de sectarios de Mahoma... también Alfonso XIII, si escuchais las plegarias de su madre, podrá con vuestro auxilio y valimiento restaurar á España con la fé y las costumbres cristianas, y atar naevamente al carro triunfal de nuestra gloriosa historia, la América y la Oceanía; aquella América y aquella Oceanía que nuestros antepasados descubrieron y conquistaron, no para tiránicamente sojuzgarlas, sino para civilizarlas en Cristo por Cristo y para Cristo y darles la bienandanza y prosperidad que disfrutaron, y hoy, al separarse de nuestro amoroso dominio, ven perdida.

¡Señor! ¡Señor! si el eco solemne de los que sufren y creen, de los que se resignan y esperan, puede trasponer los humanos límites y repercutir en divinas esferas, oíd el de las patrias desdichas y apiadadas de nosotros.

Venid en nuestra ayuda y cooperad en la obra de la reconstitución de la Patria, felizmente iniciada por la virtuosa dama que regenta el Trono, como habéis cooperado en la ardua y cruenta obra de la Reconquista.

Escuchadnos, Señor, y haced de manera que el amargo recuerdo de la catástrofe se desvanezca en el presente y en el porvenir; y robusteciendo nuestra fé, reconstituida la vida nacional, consolidado el orden, ericiente nuestro progreso, Reyes y pueblo trocaremos en votos de gratitud inefable la plegaria que por nuestra eficaz mediación dirigimos al Altísimo.

Eminentísimo señor Cardenal: esos anhelos son los de S. M. la Reina Regente y las ansias fervorosas de todo buen español.

Su Eminencia le contestó con estas hermosísimas palabras.

«Como cada hombre está sujeto á continuas alternativas de tristeza y alegría, de salud y enfermedad, de fatiga y de descanso así también, cada nación cuenta en su historia épocas de prosperidad y de infortunio de adelanto y retroceso, de elevación y de-

cadencia. Pero Dios nuestro Señor que con admirable providencia rige los destinos de todos los hombres, y convierte en beneficio de los que le aman las mayores adversidades y contradicciones, nos enseña que la vida del hombre sobre la tierra es una verdadera milicia; que debemos trabajar como buenos soldados de Cristo; que no será coronado el que no pelease según ley, y que la victoria que veuce el mundo es nuestra fé. La fé que vino á traernos del Oriente el Apóstol Santiago; la fé que iluminó con celestes resplandores á los que estaban sentados en las tinieblas y sombra de muerte; la fé que descubrió inmensos tesoros de la sabiduría y ciencia de Dios que es mejor que el oro y las piedras preciosas porque con ella se obtiene el Reino de los Cielos

A la luz de esta Santa Fé caminaron los españoles por los derroteros de la verdad y de la justicia, se llenaron de un santo celo por el nombre de Dios, la propagación del Evangelio y la observancia de la divina ley; y al impulso de ese fervor religioso se formaron ejércitos aguerridos de cristianos combatientes, que al grito de «Santiago y cierra España», pelearon valerosamente por la Santa Cruz, contra la media luna, obteniendo brillantes victorias en el largo período trascurrido desde la que obtuvo don Pelayo en Covadonga, hasta la que abrió las puertas de Granada á los reyes católicos.

Ni fué menor el celo de la Nación española en mantener la pureza é integridad de la Santa fé católica en la época de la aparición y propagación del protestantismo, debiéndose á esa firmeza inquebrantable la conservación de la unidad religiosa.

Empero desde que la influencia de las sectas anticristianas llegó á penetrar en la inteligencia y en el corazón de muchos españoles, la obra de Recaredo y San Fernando, subsistente por tantos siglos, padeció grave detrimento. «Llegó un tiempo en que ya no sufrieron la sana doctrina antes amontonaron maestros conforme á sus deseos teniendo comienzo en los oídos; y los fábulas» del deísmo y del naturalismo. En lugar de evitar las novedades profanas de voces, y de contradicciones de ciencia del falso nombre corrieron en pos de los absurdos sistemas de racionalismo y del panteísmo, y jactándose de ser sabios se hicieron necios.

Propagados y extendidos estos monstruosos errores por todas las naciones y consignados en las leyes fundamentales de los Estados modernos, se multiplicaron las apostasías de la única religión verdadera introduciéndose una gran perturbación en el orden religioso y de aquí ha dimanado la decadencia de nuestra católica España, y la falta de virilidad y de constancia para los fueros de la verdad y de la justicia. Al soplo del mas glacial indiferentismo se ha amortiguado el celo por la unidad, integridad y pureza de la santa fé católica, y á la proclamación de una libertad sin límites en todos los órdenes de la vida se ha seguido el desbordamiento de las brutales pasiones y una relajación espantosa de las costumbres. ¿Qué extraño es que Dios nos permita tantas humillaciones, tanta prostración y tan gran desconcierto?

Mientras no se vuelva al camino de la fé y de la moral evangélica, mientras no se restablezca el reinado social de Nuestro Señor Jesucristo; mientras no sobrepongamos los intereses eterno del alma á los de esta vida transitoria, no podremos tener paz y tranquilidad orden y concierto. Y si la triste experiencia de las presentes amargas no nos sirve de lección saludable para el porvenir será ésta cada día más triste y desconsolador y, tendremos por una gran misericordia del Señor el no ser de todo consumidos por los que no invocan más derecho que la fuerza bruta, ni adoran más Dios que el becerro de oro, ni aspiran á otra felicidad que la que pueden proporcionar los placeres inmundos.

Todavía tienen remedio nuestros males porque aun hay fé en Israel; aun se cuentan por millares las que no han doblado su rodilla en el Baal, ni han quemado incienso en los altares del masonismo y del liberalismo; aun se ha reservado el Señor muchos católicos fervientes que conservan la antorcha luminosa de la fé y se distinguen por su celo y su amor á la religión del Cristo y á nuestras católicas instituciones.

También es prueba de lo que estoy diciendo, la ofrenda nacional que Vos, señor Delegado Regio acabais de hacer en nombre de S. M. el Rey D. Alfonso XIII (q. D. g.) y por orden de S. M. la Reina Regente del Reino; y esto una garantía de que podemos contar con la protección de nuestro padre en la fé.

Dios libre á España de mayores desgracias que las que acaba de sufrir y nos conceda la victoria de la fe católica sobre la moderna incredulidad.

Oh Santo Apóstol, echad una mirada de compasión sobre España. Protejed á nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, á S. M. el Rey, á su augusta madre y á toda la Real familia. Derramad á manos llenas vuestros favores sobre el Episcopado español, sobre el Sr. Delegado Regio y sobre el clero y pueblo compostelano y concedednos la gracia especial de defendernos contra los enemigos de nuestra alma acá en la tierra para triunfar con ellos en el cielo.—Así sea.»

De doce á dos hubo paseo en la Rúa del Villar, donde á falta de flores como en los demás paseos de Santiago, lucían sus encantos al lado de sus distinguidas mamás los «pimpollos» más bonitos de este verano, ya forasteros «de fuera del pueblo» como decía el concejal de vitigudino, ya del propio riñón de este pueblo de niñas hermosas.

De la feria, cuya reseña sería imposible hoy, por lo extensa que para el comercio debe de ser, nos ocuparemos mañana, así como de la iluminación de anoche en la Alameda de májico aspecto y que ha agradado tanto que el público desea ardientemente se repita.

\*\*\*

## EN LA ECONÓMICA

La fiesta de la Sociedad Económica es una de las que mayores encantos tiene para las clases más trabajadoras.

En sus escuelas reciben la necesaria ilustración así las clases pobres como las que disfrutan de una posición desahogada; allí se acostumbran á perfeccionar, educándola suficientemente, la idea de lo bello ya con el dibujo, ya con la música; al lado de las clases artísticas figuran las únicamente prácticas como son el corte, el comercio etc., y después de los trabajos de todo el curso llega el día 26 de Julio y se reúne toda la docta sociedad para premiar en público los afanes y la constancia, de aquella importante parte de la juventud santiaguesa.

Y el público que concurre á esta solemnidad no puede ser más distinguido, lo cual avalora más el premio otorgado.

Ayer hemos visto en el amplio salón de actos á nuestras bellas que tomaban parte en el contenido de los que se acercaban á la mesa presidencial para recibir el diploma en que se hace constar el premio concedido; allí estaban comisiones del ayuntamiento, del claustro de la Universidad, de la milicia, de la Catedral, del Instituto, de la Cámara de Comercio, de la Escuela de Veterinaria, en una palabra: de todos los centros.

Presidía el Sr. D. Cleto Troncoso y Pequeño, presidente accidental de la Sociedad

A su derecha sentábanse los señores Ibáñez, comandante militar, Portela Pérez, y Parga.

A la izquierda hemos visto á los señores marqués de Casa Pardiña, alcalde; Rios Rial director del Instituto y Rivero de Aguilar, secretario general de la Sociedad.

Este último, luego de abierta la sesión, leyó la memoria en que constan cuantos servicios ha realizado durante el año tan importante centro.

Luego se entregaron los premios á los alumnos y alumnas que por sus excelentes cualidades y aplicación los merecieron.

Y cada una de las que iban saliendo á la presidencia para recoger los diplomas era saludada por los aplausos del público no sólo por el triunfo que aquel significaba si que también, así nos lo pareció al menos, por su hermosura.

Se levantó á hablar el Sr. Troncoso y su discurso ha merecido generales aplausos y muy justos encomios.

El mejor elogio que podíamos hacer del discurso del Sr. Troncoso sería publicarlo íntegro pero no podemos regalar á nuestros lectores más que con más notas incompletas tomadas en el acto.

La síntesis ha sido: el remedio único para regenerar á nuestra desdichada patria es instruir y educar al pueblo.

Tomando como punto de partida la historia antigua y la de los siglos medios ha demostrado los grandes progresos debidos á la difusión de la cultura.

Ha combatido las doctrinas sustentadas Buffon y Rousseau.

Se hizo cargo del funesto ir flujo de las teorías de los enciclopedistas y filósofos franceses de la pasada centuria.

En periodos brillantes habló del amor á la patria, á la justicia y á la vida futura,



para combatir las ideas erróneas que de estos amores exponen los escritores fatalistas, y señaló como remedios únicos para atajar tan devastadora tendencia, cuyos efectos se dejan sentir por todas partes, la difusión de la cultura intelectual y moral entre todas las clases de la sociedad, fomentando el sentimiento religioso y el respeto á la autoridad hoy, por desgracia tan debilitados.

Hace referencia al predominio que entre la juventud ha llegado á tener las lecturas frívolas y mal sanas y demuestra necesidad de contrarrestarlas.

Termina con una imagen hermosísima por la que hace notar que en la religión cristiana se encuentran los más grandes ideales de la ciencia y del arte.

Sus últimas frases fueron acogidas con una estruendosa salva de aplausos y cuando éstos no habían terminado aun comenzaban las felicitaciones al orador.

Su discurso repetimos, fué notabilísimo. Durante el solemne acto la banda de beneficencia ejecutó varias composiciones en el patio del edificio.

**LAS DE HOY**

**Función religiosa**

A las nueve y media de la mañana se celebrará en la S. I. C, una misa solemne, después de la procesión por las naves, en cuyos actos los canónigos vestirán el traje de honor.

La capilla de música ejecutará la gran «Misa de bajos» del maestro Eslava.

**Procesión del Patronato**

A las cinco de la tarde saldrá de la Metropolitana la solemnisísima procesión general, que recorrerá la Rúa del Villar, Toral, Rúa Nueva, Conga, Plazuela de Feijóo, Preguntoiro, Plaza de Cervantes, Azabachería y Plaza de Alfonso XII recogiendo en la Basílica por la puerta del Obradoiro.

**Iluminación**

A las nueve de la noche se repetirá en la Alameda la iluminación del día anterior.

**Conclusión de los festejos**

Estos terminarán con el disparo de una docena de bombas de palenque.

**Santiago**

Ayer se encontró indispuerto el Sr. Gobernador que tuvo que guardar cama.

Le visitó el Sr. Teijeiro, y probablemente á las siete de la mañana saldrá para la Coruña nuestra primera autoridad civil acompañado de los señores Ballester, Vidal y Rister.

El Sr. Gobernador va muy agradecido de las atenciones de que fué objeto en esta ciudad.

Nos ha rogado que le despedamos de las muchas personas que le visitaron y á las cuales no pudo ver para despedirse, por su indisposición.

Lleve feliz viaje el Sr. Salas á quien deseamos que se reponga pronto de su indisposición.

Durante la ausencia del Sr. Marqués de Pardiñas en Villajuan, y del Sr. Vilarino en La Coruña, desempeñará la Alcaldía el señor Torre.

Probablemente, será nombrado juez de primera instancia de esta ciudad D. José M.ª Suárez Argüelles, teniente fiscal de la Audiencia de Pontevedra.

Ayer celebró sesión el ayuntamiento. El exceso de original nos impide reseñar lo ocurrido en la citada sesión.

Hemos tenido el gusto de saludar á los Directores de «La Concordia» y «El Independiente» de Vigo, D. Miguel F. Lema y D. Angel Varela respectivamente.

Han regresado de La Coruña, D. José Espinosa, D. Manuel Rodríguez, D. Ramón Martínez y D. Juan Alonso.

Ayer fueron los segundos ejercicios escritos en la Normal, para mejora de sueldo ante el tribunal que fué de las oposiciones á escuelas de niñas.

Pretenden la mejora doña María Louza Tomé y doña Leopolda Rivas Bugarín.

Hoy serán los ejercicios orales y uno de estos días los de labores.

Uno de estos días saldrá para Carril y sus posesiones de Caldas, nuestro muy estimado amigo Excmo. Sr. D. Jacobo Gil, acompañado de su distinguida familia.

Anteanoche á las doce se declaró un violento incendio en el almacén y taller de pirotección que en lo último de la Ostanilla del Monte posee D. Antonio Blanco.

Del edificio sólo quedaron las paredes, no hubo afortunadamente desgracias, la causa creese hayan sido unos chiquillos que allí estuvieran á juzgar por un tablero que apareció abierto y ellos acostumbaban á

abrir; y en los primeros momentos se presentaron el cabo Sr. Serrano, el sobrestante municipal, el jefe y el cabo Sr. Maroño, varios guardias, el inspector de Vigilancia y el Alcalde.

Mañana 28 se verificará en las Huérfanas la distribución de premios á las alumnas que más se han distinguido durante el curso, á las cuatro y media de la tarde.

En el mismo Colegio podrá verse la hermosa colección de labores ejecutados por las alumnas y que tanto ensalzan dicho centro de enseñanza.

Los días son el 29, 30 y 31, desde las nueve de la mañana hasta las once y por la tarde desde las tres hasta las seis.

Telegramas de desconocidos y ausentes.

D. José Fernández, Algalia arriba.

D.ª Josefa Venegas, Hórreo.

D.ª Elisa García.

Primer Jefe Batallón Vergara.

Sr. Grases Gatiela Guevedo, 9.

D. Benigno Lois.

D. Vicente García, Santa Cristina, 14.

D. Joaquín Rodríguez, San Pedro, 11.

Sr. Núñez, Rúa Nueva, 51.

Todas las misas de punto que se celebren mañana en la Capilla general de Animas serán aplicadas en sufragio del alma de la señorita D.ª María de la Asunción Poch y Moreno (q. e. p. d.) fallecida el 27 de Julio de 1897.

La familia ruega á sus amigos y personas piadosas la asistencia á alguna de dichas misas por lo que anticipa gracias.

A la función que anoche se celebró en el teatro asistió la aplaudida triple matritense Lucrecia Arana.

Del 10 al 12 próximo saldrá para la Coruña el Sr. Cardenal.

Hállanse pasando las fiestas que están celebrándose en esta ciudad, los señores don. Javier Valcarce, antiguo redactor de este periódico y su familia, procedente de Pontevedra; de regreso de Mondariz, don José Moure; procedente de Vigo, la señorita Marta Pereira Borrajo; al lado de sus parientes los Sres. de Porto (D. Jacobo), la cosechera de viñas de Leiro Sra. Viuda de Leira y su elegante hija Sra. Brígida Leira Ojea; el teniente coronel jefe de la Guardia civil de la provincia D. Adolfo Morales Bergón; D. Juan García Osaña y D. Bernardo Viguri, procedente de Madrid; en el Hotel Vizcaina y Comercio, Sres. D. Ramón Morelle, señora é hijas, R. Martínez, Manuel González y familia, Vicente Carballa é Costa, Alexandrina Augusta Correa, José Augusto Correa, Ramón González, Adolfo Morales Bergau, Nicolás Alzem, Federico Núñez, y otros cuyos nombres ignoramos.

Han sido detenidos: Adolfo Lorenzo Piñeiro, de 25 años, soltero, hijo de José y Dominga, de Rianjo, por no ofrecer seguridades como demente que está, alborotando por varias calles en la mañana de anteayer.

Andrés Calvo García (h) Toiga, de 46 años, habitante en la Póza de Bar, por encontrarlo en el Campo de la feria haciéndose sospechoso.

Gabino Fernández, soltero, repatriado, habitante en el Crucero del Gayo número 3, por ser de malos antecedentes, dedicándose al juego de las tres cartas en la feria.

Ricardo Paz Rodríguez, mayor de 13 años, hijo de Victoria, habitante en Entre-Ríos número 18, que regresaba anteayer de León y estaba reclamado por el Juzgado de instrucción.

El Director de la Sociedad Económica ha dado gracias por atento oficio, á la Alcaldía por el legado que hizo el Ayuntamiento en sesión del 12 para el museo de aquella Sociedad, de un tímpano histórico representativo de la entrada en Jerusalén de la Sagrada Familia.

Reuma.—No hay uno que se resista á las fricciones del Balsamo antireumático de Orive. Es el mejor calmante que usan los médicos para curar á sus clientes del dolor reumático y neurálgico. Farmacias de crédito.

En Santiago, Farmacia de R. Pereiro.

**Meroantiles:**

En el mercado extraordinario habido anteayer en esta ciudad obtuvieron los principales artículos de consumo, los siguientes precios:

Pañ, libra gallega: 1.ª gramado 0'25 de peseta; 2.ª mollete, 0'23; 3.ª de todo pañ, 0'20; centeno, 0'30; y maíz, 0'12.

Carnes, kilo: buey, 2; vaca, 2; ternera, 2; carnero, 2'10; y tocino, libra gallega, 1.

Bebidas, litro: aguardientes 1'20; vino de Castilla, 0'70; idem del Rivero, 0'70; é idem del Ulla, 0'55.

Cereales y legumbres, ferrado; trigo, 4; centeno, 2'12; maíz, 4'75; cebada, 3; avena, 2'5; habas (faballón), 6'50; habichuela, 4'50; y garbanzos, kilo, 1'60.

Harinas, kilo: 1.ª clase, 0'66; 2.ª, 0'64; 3.ª, 0'60; de todo pan, 0'54.

Pescados, kilo: merluza, 1'10; raya, 0'90; congrio, 1'75; sardina fresca, docena, 0'75; idem prensada, 0'12.

Paja, arroba: trigo del país, 1'10; y centeno, idem, 1'50.

Leña, carbón vegetal, cuezo, 2'50; y leña, arroba, 0'50.

Otros productos, aceite, litro, 1'20; arroz, kilo 0'60; azúcar 1'40; bacalao, 1'20; café 5; jabón, 1; pimiento, 1'25; patatas, quintal gallego, 4'50; sal, kilo, 0'20; huevos, docena, 0'80; leche, litro, 0'25; gallina, 1'55; queso, 0'80; mantea de vaca, kilo, 1'90; ajos, ristra, 2'50; lana blanca del país, kilo, 2'25; y lana negra de id., 1'75.

—En nuestro mercado la tendencia del negocio de trigos fué muy indecisa durante la semana en que hubo en el mercado algo parecido á temores de fuerte baja, pero después, vistos los precios de demanda á que ofrecían los vendedores del interior los trigos nuevos de Castilla con condición de fluctuar mes corriente y el próximo Agosto, comenzó á ganar terreno en el ánimo de los compradores la creencia de que los precios lograrían marcada reacción en plazo breve y presentáronse en cierto modo más propicios para comprar.

La fuerte alza que hace tan poco tiempo predicaba la especulación extranjera, apoyándose en la fecha de cosecha en Rusia, y que como recordarán nuestros lectores combinamos en su día por estimarla infundada, háse convertido en agua de cetrages.

Las cosechas, aun en Rusia, distan bastante de dar en pésimo resultado que se predijo, hasta el punto de que cada día señalaban mayor firmeza y baja á los precios en los mercados reguladores.

**Observaciones de la Universidad**

DIA 26.

Altura barométrica. . . . .	739'0
Temperatura máxima al sol. . . . .	27'4
Idem idem á la sombra. . . . .	20'7
Idem mínima. . . . .	13'4
Lluvia caída en las 24 horas . . . . .	2'0
últimas (m. m.).. . . .	0'6
Agua evaporada en id. id. . . . .	N.
Viento dominante. . . . .	N.

**TELEGRAMAS**

**Servicio particular del ECO**

Madrid 26 (11 m.)

En la reunión y banquete que ayer han celebrado los gallegos residentes en esta Corte para solemnizar la fiesta del Apóstol se acordó constituir un Centro gallego en Madrid.

Madrid 26 (id. id.)

Hoy salen para Lourizán el señor Montero Rios y su familia.

Madrid 26 (5'15 t.)

Telegrafian de Gibraltar diciendo que se espera allí la llegada del que fué almirante de la escuadra yauki en Manilla Dewey.

Madrid 26 (10'15 n.)

Parece que el Banco y el Gobierno han llegado á una fórmula de arreglo.

El Banco concedió autorización al Gobierno para que determine lo que es necesario en cuenta se refiere á las deudas.

**Linchados.**

Madrid 26 (10'15 n.)

Telegrafian de los Estados Unidos diciendo que en Saffold el populacho linchó á seis negros.

Se indignó el populacho contra ellos por haberse descubierto que cometieran varios robos.

Madrid 26 (id. id.)

Al negro principalmente culpable en los robos que realiza-

ron en Saffold no sólo le ahorcaron sino que después acribillaron su cadáver á balazos.

Después lo cortaron en pedazos y repartieron estos entre la multitud.

**DUELO**

Madrid 26 (11 m.)

Hay pendiente un duelo entre el Conde de las Almenas y un redactor de «El Tiempo».

La causa del duelo son apreciaciones hechas por el primero en el parlamento respecto de la integridad del citado periodista.

Madrid 26 (10'15 n.)

Los padrinos del Conde de las Almenas y los del Sr. Romen redactor de «El Tiempo», no han llegado á un acuerdo.

Unos y otros escribieron á sus representados dando cuenta del resultado de las conferencias.

**Procesos militares**

Madrid 26 (10'35 n.)

El general Toral amplió la declaración que habia prestado en la sumaria instruida por la rendición de Santiago de Cuba.

Dijo el citado general que las bases de la rendición han sido aprobadas por el general Blanco antes de que se rindiese la plaza.

Madrid 26 (id. id.)

Créese que la vista de la sumaria instruida por la rendición de Santiago de Cuba se verá el Consejo de guerra el dia 13 de Agosto.

Madrid 26 (id. id.)

La acusación formulada por el fiscal que entiende en el proceso por la destrucción de la escuadra de Filipinas abraza los dos puntos siguientes:

Actitud de los restos de la escuadra española en el segundo combate que libró con la escuadra yanki y abandono del arsenal.

**Las Cortes**

Madrid 26 (11 n.)

El Sr. Pi y Margall ha discutido hoy el proceso de Montjuich.

Manifestó que solo puede castigarse á aquellos que aparezcan como anarquistas de acción no á los que profesan las ideas anarquistas.

Le contestó el Sr. Silvela.

Madrid 26 (id. id.)

En el Congreso siguió el debate sobre el proyecto de arreglo de la deuda.

Madrid 26 (id. id.)

En el Senado habló el señor Weyler.

Manifestó que cree debe reducirse el ejército.

No cree en la regeneración sin que la proceda una revolución.

Añadió que no figura en ningún partido político.

Consideró gravísimos los sucesos de Barcelona.

Madrid 26 (id. id.)

El general Azcárraga aludido por Weyler, ha reconocido la falta de organización en el ejército á que aludió Weyler.

Madrid 26 (id. id.)

El ministro de la Gobernación leyó en el Senado una carta del almirante francés en que declara que el orden fué completo en

Barcelona mientras permaneció la escuadra allí.

Dijo que Weyler no pudo vencer en Cuba.

Añade que el Gobierno castigará severamente las sublevaciones.

Madrid 26 (id. id.)

Rectificó el general Weyler diciendo que es fácil que el ejército se ponga al lado del pueblo.

Añadió que no desea tener que sublevarse.

Intervinieron en el debate los generales Polavieja y López Dominguez.

Después fué aprobado el proyecto de tuerzas para la Península.

**Ultima Hora**

Madrid 27 (1 m.)

El Sr. Romero Robledo iniciará hoy un debate en el Congreso respecto del regionalismo.

Intervendrán en él los señores Canalejas y Vincenti.

Madrid 27 (id. id.)

Los coros Clavé de Barcelona enviaron un telefonema al señor Romero Robledo diciendo que ellos son antes que catalanes españoles.

Madrid 27 (id. id.)

Créese que hoy quedará terminada en Bilbao la huelga obrera.

Los patronos y obreros llegaron á un acuerdo.

L.

**BOLSA DE MADRID**

**Cotización Oficial**

	DIA 26.
4 por 100 interior. . . . .	62'95
Títulos pequeños. . . . .	63'45
Idem exterior. . . . .	68'90
Títulos pequeños. . . . .	68'90
Idem amortizable. . . . .	00'00
Títulos pequeños. . . . .	70'45
Cubas viejas. . . . .	70'35
Idem nuevas. . . . .	59'30
Cédulas hipotecarias. . . . .	103'25
Banco de España. . . . .	409'50
Tabacalera. . . . .	301'00
Cambios sobre París. . . . .	23'00
Idem sobre Londres. . . . .	31'00
Obligaciones de Aduanas. . . . .	94'35
Filipinas. . . . .	78'10
Obligaciones Tesoro. . . . .	102'00

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO.

**ANUNCIOS.**

**SOCIEDAD FOTOGRAFICA**

**43 Algalia de Arriba, 43**

SANTIAGO

Retratos inalterables. Ampliaciones y Reproducciones. Instantáneas de noche.

Precios módicos

Esta casa se encarga de todos los trabajos relacionados con la fotografía

**JESUS LANDEIRA IGLESIAS**

participa á su numerosa clientela y al público en general que ha trasladado sus talleres de Ebanistería, tapicería y talla, establecidos en la Rúa Nueva, 17 y Franco 28, al grandioso local recientemente construido, **Rúa del Villar 19.**

Desde esta fecha podrá servir con toda puntualidad y economía toda clase de encargos por instalarse en mejores condiciones que ninguno de su clase en Galicia.

El haber construido mas de treinta **Altars** de diversos estilos, Púlpitos, Oratorios y demás mobiliario de Iglesia le hacen ser una especialidad en este ramo.

**Ventas á plazos convencionales**

RUA DEL VILLAR, 19